

**ОТ БАЛТИКИ ДО УРАЛА:
ИЗЫСКАНИЯ ПО АРХЕОЛОГИИ
КАМЕННОГО ВЕКА**



Сыктывкар 2014

**РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
КОМИ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР
ИНСТИТУТ ЯЗЫКА, ЛИТЕРАТУРЫ И ИСТОРИИ**

**ОТ БАЛТИКИ ДО УРАЛА:
ИЗЫСКАНИЯ ПО АРХЕОЛОГИИ
КАМЕННОГО ВЕКА**

Сборник научных статей

Сыктывкар 2014

УДК 902/904“631/634”(470.1/5)
ББК 63.4 (235)
О-80

От Балтики до Урала: изыскания по археологии каменного века. Сыктывкар, 2014. 232 [24] с., с илл. (ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН). ISBN 978-5-906394-10-1

Статьи сборника посвящены различным аспектам археологии каменного века Балтии, Карелии, севера Русской равнины и Среднего Урала. Вводятся в научный оборот и анализируются многочисленные новые материалы. Сделаны глубокие обобщения, такие как, например, выделение отдельного периода каменного века (поздний мезолит) в Прибрежной полосе восточной части Балтии, выдвинута и обоснована гипотеза о единстве западноевропейского и уральского пещерного палеолитического искусства.

Издание приурочено к 60-летию Александра Васильевича Волокитина – исследователя палеолита Ангары и мезолита северо-востока Европы.

Для археологов, историков первобытного общества, студентов и преподавателей ВУЗов, культурологов, краеведов и любителей археологии.

From the Baltic to Urals: Essays on the Stone Age Archaeology. – Syktyvkar, 2014. – p. (ILLH Komi SC, UD, RAS).

This collection of articles is devoted to various aspects of the Stone Age archeology of Eastern Baltic, Karelia, the northern part of Russian Plain and the Cis-Ural. New archaeological materials and their analysis are published. The authors present some new challenging ideas, such as 1) the definition of the particular archaeological period (Late Mesolithic) for the eastern Baltic and 2) the hypothesis about the unity of Western European Paleolithic cave art and that of the Urals.

The publication is arranged to coincide with the 60th anniversary of Alexander V. Volokitin, who has contributed a lot to our understanding of the Angara River Paleolithic and the Mesolithic of northeastern Europe.

The studies are addressed to archaeologists, anthropologists, students and university lecturers as well as to amateurs of archaeology.

УДК 902/904“631/634”(470.1/5)
ББК 63.4 (235)

Ответственный редактор
В.Н. Карманов (ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН, Сыктывкар)

Рецензент:
П.Ю. Павлов (Коми НЦ УрО РАН, Сыктывкар)

Перевод на английский
К.В. Истомин (ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН, Сыктывкар)

На обложке: Вид на археологический памятник Вьлыс-Том 2, р. Ижма. Фото А.Волокитина

ISBN 978-5-906394-10-1

© ФГБУН Институт ЯЛИ
Коми НЦ УрО РАН, 2014
© Коллектив авторов, 2014

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
Крийска А., Герасимов Д.В. Период позднего мезолита в восточной части Балтийского моря: формирование берегового расселения от Рижского залива до Выборгского.....	5
Шахнович М.М., Такала Х., Малинен А., Тарасов А.Ю. Стоянка Хетуоя I – новый мезолитический памятник в Северном Приладожье.....	37
Герман К.Э. Раскопки поселения Петрозаводск 1 (Республика Карелия).....	56
Шахнович М.М. Опыт поиска писаниц в Западной Карелии.....	64
Широков В.Н. Пещерное палеолитическое искусство Урала и Франко-Кантабрии: опыт сопоставления.....	69
Сорокин А.Н. О костяных и роговых изделиях участка 1 стоянки и могильника Миныно 2 в Подмоскowie.....	89
Аверин В.А., Новиков А.В., Аверина А.В. Новые мезолитические материалы из раскопок Фёдоровского поселения в Костромской области (по итогам исследований 2008 года).....	101
Жилин М.Г. Состав уловов, орудия промысла и роль рыболовства в хозяйстве мезолитического населения Волго-Окского Междуречья.....	112

Васильева Н.Б. А.Я. Брюсов и вологодская археология.....	128
Косорукова Н.В. О датировке торфяниковой стоянки Каравайха 4 в бассейне озера Воже....	142
Недомолкина Н.Г. Геометрические микролиты ранненеолитического поселения Векса III (Верхняя Сухона): проблема культурно-хронологической принадлежности.....	147
Карманов В.Н. Исследование ранненеолитической стоянки Керос на средней Вычегде....	153
Волокитин А.В. Топоры четвертого культурного горизонта многослойного памятника Вылыс Том 2 на Ижме.....	169
Логинова Э.С. Мезолитический комплекс поселения Эньты III на Вычегде.....	174
Лычагина Е.Л. Каменный инвентарь поселения Огурдино (по материалам раскопок 2002 г.)..	182
Сериков Ю.Б. Мезолитические мастерские по изготовлению рубящих орудий на территории Среднего Зауралья.....	188
Список сокращений.....	201
Сведения об авторах.....	202

CONTENTS

Introduction	3
Kriiska A., Gerasimov D. Late Mesolithic Period in the Eastern Baltic: the Formation of the Coastal Settlement System from the Riga Bay till the Vyborg Bay.....	5
Shakhnovitch M.M., Takala H., Malinen A., Tarasov A.Yu. The New Mesolithic Site Hettyöä (Khetuoia) to the North of Lake Ladoga.....	37
German K.E. Excavations Settlement Petrozavodsk 1 (Republic of Karelia).....	56
Shakhnovitch M.M. Searching for Rock Paintings in Western Karelia.....	64
Shirokov V.N. Uralic and Franco-Cantabrian Paleolithic Cave Art: an Attempt of Comparison.....	69
Sorokin A.N. On Bone and Antler Artefacts from the Locality 1 of the Minino 2 Camp and..... Burial Site near Moscow.....	89
Averin V.A., Novikov A.V., Averina A.V. New Mesolithic findings from the Fedorovo Dwelling place, Kostroma.... Province (The results of excavations made in 2008).....	101
Zhilin M.G. The Content of Fishing Yields, Fishing Tools and the Economic Role of Fishing among the Mesolithic Population of the Volga-Oka Interflow.....	112

Vasilyeva N.B. A. Bryusov and His Role in the Rise of Archaeology in the Vologda Region.....	128
Kosorukova N.V. On the Dating of Karavaikha 4 Wetland Campsite in the Lake Vozhe Basin.....	142
Nedomolkina N.G. Geometric Microliths from the Early Neolithic Settlement Veksa III on the Upper Sukhona River: the Problem of Its Dating and Cultural Affiliation.....	147
Karmanov V.N. Investigation of the Early Neolithic Campsite Keros, Middle Vycheгда.....	153
Budzanivskiy I.A., Volokitin A.V. Axes from the 4 th Cultural Layer of the Multilayered Site Vyls Tom 2 on Izhma River.....	169
Loginova E.S. Mesolithic Assemblage of the Settlement Enty III in the Region of the River Vycheгда.....	174
Lychagina E.L. Stone Inventory of the Ogurdino Settlement (The Results of 2002 Excavation).	182
Serikov Yu.B. Mesolithic Axes and Adzes Producing Workshops in the Middle Trans-Uralic Region.....	188
Index	201
Meet the contributors	202